

BALANCE PARLAMENTARIO

(Escrito para la GACETA)

Las vacaciones parlamentarias ofrecen ocasión de sumar el trabajo legislativo cumplido, y esta vez hay que reconocer que el último período—desde las vacaciones de Pascua hasta los primeros de este mes—ha sido bastante profuso.

En los meses de invierno se trabajó muy flojamente; después, cuando se empezaba a trabajar con alguna intensidad, vinieron las trágicas aventuras de muerte y de graves crisis en el ministerio; pero, pasado ese período, parlamento y gobierno reemprendieron con mayor aliento el trabajo, intensificándolo progresivamente, hasta darnos en los últimos tiempos el espectáculo de una rápida discusión y aprobación de muchos proyectos, los cuales se creía habrían sido necesariamente postergados hasta noviembre.

Los diarios oficiosos han podido decir que, en estos dos meses y medio, la Cámara ha agotado el programa legislativo, trazado por el gobierno para el año 1907: para mayor exactitud, debería añadirse que la Cámara ha agotado los proyectos de más importancia; pero esto es ya un elogio suficiente.

Así, la Cámara, y en parte también el Senado, ha definido el reglamento ferroviario, ha votado los nuevos-gastos militares, ha introducido reformas en el servicio de correos, telégrafos y teléfonos, ha completado las leyes para Calabria y Cerdeña, ha actuado un principio de reforma judicial, y ha, finalmente, votado la ley sobre puertos.

Naturalmente, no pocas de estas leyes fueron discutidas y votadas con apresuramiento, pero el trabajo resulta apreciable.

En todo aparece la indudable habilidad de Giolitti, quien ha logrado conducir la barca ministerial con viento en popa entre los escollos, grandes y pequeños del mar parlamentario; y esta habilidad es mucho más grande si se considera que Giolitti ha conseguido llegar a las vacaciones con todo el ministerio intacto, salvo las sustituciones impuestas por la muerte ó por las enfermedades.

A este éxito ha contribuido la actitud casi pasiva de la oposición; tanto que, un diario oficial, estudiando la psicología de la situación política, observa que Sonnino, en su *rentrée* en la Cámara, incluida la de Nasi, no podía ser más sereno y deferente con Giolitti.

— NUESTRAS TRADUCCIONES —

Inglaterra y los azúcares

El *Foreign office* ha dirigido al ministro británico en Bruselas, la siguiente nota sobre la actitud de Inglaterra respecto al convenio de los azúcares:

«El gobierno de Su Magestad ha tomado en consideración lo que se deberá hacer acerca de la participación de la Gran Bretaña en el convenio sobre azúcares, cuando llegue la fecha, en que cada Estado contratante podrá, dentro del plazo de un año, retirarse del convenio, en virtud del artículo 10 de aquel contrato.

Al considerar esta cuestión, el gobierno se ha creído naturalmente obligado á dar preferente atención á los intereses de los consumidores y productores del Reino Unido y de las colonias británicas, pero subordinadamente á esta cuestión predominante, ha considerado deber dar el justo peso á las condiciones y á los posibles deseos de los demás Estados contratantes.

Este gobierno ha llegado á la conclusión definitiva de que la limitación de las fuentes de donde puede el azúcar entrar en el Reino Unido, sea mediante prohibición, sea mediante imposición de impuestos prohibitivos, es incompatible con su política, así como con los intereses de los consumidores y de los industriales ingleses que usan del azúcar, y que, de consiguiente, sería imposible continuar con la disposición del comercio, según la cual se deben imponer penas sobre los azúcares indicados por la comisión permanente, como que gozan de premios.

Al mismo tiempo, el gobierno no desea que se vuelva á los premios sobre los azúcares, ó á los *trusts* ó *cartels* azucareros dependientes de elevadas tarifas protectoras que están ahora prohibidas por el convenio.

Tampoco desea el gobierno que se den premios para la producción ó para la exportación del azúcar en el Reino Unido ó en las colonias de la Corona, que exportan

azúcar, ó que se conceda cualquier preferencia al azúcar de caña contra el de remolacha, ó á los azúcares coloniales, contra los azúcares de los Estados contratantes, para la importación en el Reino Unido ó en las colonias de la Corona.

Habiendo, el presidente de la comisión permanente de los azúcares en Bruselas, ofrecido cortésmente al delegado británico los buenos servicios del gobierno belga para toda discusión que hubiera podido surgir acerca del fin ó el prolongamiento del contrato, he creído conveniente pedirlos sin pérdida de tiempo que hagáis conocer las precedentes consideraciones al gobierno belga, á fin de que sean comunicadas á los Estados contratantes.

Si estos Estados creyesen que los deseos del gobierno de Su Magestad, arriba indicados, podrían realizarse, tan sólo con la condición de que la Gran Bretaña se separe del convenio, este gobierno está pronto á dar el necesario aviso en el término más breve posible. Es posible, sin embargo, que en las especiales circunstancias susodichas, los otros Estados contratantes creen preferible conceder al Reino Unido, con un protocolo suplementario, una especial exención de la obligación de imponer los reglamentos penales sancionados por el convenio. Podrían estar tanto más dispuestos á tomar este partido, cuanto que dicha exención no causaría probablemente, dentro de un considerable período, ningún perjuicio al comercio de exportación de azúcar, en ninguno de los Estados contratantes.

V. puede aducir que siempre ha establecido que las circunstancias especiales de un Estado contratante particular hacen deseable que pueda verse exento de algunas estipulaciones del convenio. Según esto, á Italia, á Suecia y Suiza, se les han concedido exención especial de algunas estipulaciones, que no eran oportunas dadas las condiciones del comercio en aquellos países.

En el caso de que los Estados contratantes quisieran tomar el partido indicado, el gobierno de Su Magestad estaría dispuesto á abstenerse por ahora de dar aviso de su retiro, que de otro modo se vería obligado á dar, el primero de septiembre próximo.»

COSAS

No era mi sardana

(De nuestro corresponsal)

La chopera, donde plantó sus tiendas la Exposición de industrias madrileñas, tenía anoche remembranzas de fiesta veneciana, con sus mil lucecillas que formaban cadenas de luz policroma y se apoyaban en los troncos de los álamos.

Esbeltas, como los álamos que las doseleaban, saludándolas con nervioso cabeceo, discurrían hermosas mujeres que escuchaban sonrientes promesas á flor de oído.

La orquesta ejecuta una sardana, la de *Garin*, inspirada á Bretón por un libro de médula catalana.

Las bailarinas del Real se cogen de las manos y giran oscilantes, marcando el hermoso ritmo con los pies.

No es mi sardana la que se baila bajo los chopos del Retiro.

Mi sardana es la que se baila en un pueblo de montaña, en una plaza de soportales achatados, desde la cual atalayamos de una iglesia bizantina entre cuyos de rruídos muros crece ver-dinegra vegetación.

Todos, burgueses y pueblo, devotos de una patriótica armonía, forman un círculo que á todos iguala y al igualar hermana.

Giran, cuentan los pasos, los compases, y vuelven y tornan hasta que los detiene el contrapunto y de nuevo pónese en movimiento el círculo, y de nuevo se estrella en el contrapunto el ritmo, como la resaca se deshace en espuma contra los acantilados de la costa.

No, no era mi sardana la de anoche, bailada por gente asalarriada.

Mi sardana es la otra, la que hace patria en las plazas de soportales achatados, ó en la era, donde se apilan gavillas de dorado trigo, bailada por segadores que no se rinden al cansancio en el culto de Cataluña.

No, no es mi sardana, esa lasciva, como el danzar cubano, de merendero y organillo de manubrio: mi sardana es espiritual, es la que baila todo un pueblo que, cogidas las manos con *solidaridad* anímica, baila, ama y trabaja.

Pedro Recio

PARIS

Notas Mundiales

(Información para la «GACETA» Los socialistas de Ferrara)

La gravísima huelga agraria en la hermosa región italiana de Ferrara, tiene un carácter sustancialmente político. La huelga está dirigida por los socialistas, que dan al movimiento social una característica violenta, que atenta á la libertad del trabajo, y á la vida.

Ante todo, los sindicalistas han decretado el *boycottage* contra los propietarios; á uno de ellos que contrató para la siega obreros no sindicados, le asesinaron en 1.º de Julio.

A toda costa, sin atender á razones ni reparar en medios, quieren los sindicalistas obtener una victoria que les afirme en sus propósitos contra la propiedad.

Fuerzas de *carabinieri* (guardia-civil) y tropas regulares guardan los campos de mieses doradas; de frutos sazonados que esperan la hoz.

Los huelguistas han provocado á la fuerza pública al intentar coartar á los trabajadores que no comparten sus ideas sindicalistas. La caballería ha cargado contra las masas y, como siempre, el dictado de brutalidad ha caído sobre sus cabezas.

Los diarios italianos hablan de revueltas políticas, no de reivindicaciones obreras por medio de la apelación á la huelga.

Llegarán á una *entente* propietarios y huelguistas.

El agitador sindicalista Umberto Pasella, que tiene por su palabra *caldá* gran ascendente sobre las masas de campesinos de Ferrara, estorba todo intento de transacción.

Giolitti, como Clemenceau, no desea la paz por medio de un pacto con los amotinados, pactos con el que se establecen frecuentes precedentes.

Las medidas de represión que hoy se adoptan quizá llegan tarde.

Faltó al Gobierno la saludable energía preventiva, antes que la revuelta se adueñara del campo de Ferrara, que por sus progresos agrícolas se le conoce por la Holanda italiana.

Proprietarios y obreros del campo sufrirán las consecuencias de la huelga.

Los únicos que aportan ganancias en estos movimientos del proletariado, son los que, no siendo ni propietarios ni obreros, explotan la buena fe de los de abajo, en perjuicio de los de arriba y en beneficio propio.

A que el obrero los conozca, hay que afocar la información periodística.

— Agencia Hutin. —

— DESDE ALEMANIA —

IMPRESIONES DE VIAJE

II

Frankfort, 6 julio, 907.

Sr. Director de la GACETA DE MAJORCA.

Mi estimado amigo: ayer amanecí en Basilea. Me echo á la calle á eso de las ocho; busco un coche de alquiler, y se me dice que no los hay por la muchedumbre de tranvías. Subo en uno y doy una vuelta por la ciudad. Es encantadora: las calles anchas y despejadas, como que las casas solo tienen uno ó dos pisos, muy pocas tres, muchas rodeadas de jardines, generalmente bien parecidas, bastantes muy pintorescas, todas con el tejado de pendiente muy aguda para repeler la nieve; el pavimento de las calles liso y limpio á todo serlo. Luego de subir al tranvía pasamos junto á una linda iglesia románica. Me dicen que se llama *Pauluskirche* (iglesia de Pablo) y que es protestante. Lo son dos terceras partes de los habitantes de aquí y el 36 por 100 hablan alemán. Pido por la Catedral (*das Munster*); me dan la dirección, y pronto la tengo enfrente. Está á la orilla del Rin, que atraviesa la ciudad, muy caudaloso (unos 500 metros de anchura); es ogival de la 1.ª época empuzada, en el siglo XII, terminada en el XIV, de cinco naves con crucero y sin *ámbulatorio*; con tres puertas en la fachada y dos laterales, todas en gradación y muy ricas de exornos é imaginaria, aquellas tres ogivales, estas dos románicas, la del lado del evangelio notabilísima. En la fachada abunda la ornamentación y las imágenes sagradas y termina en un frontón, muy puntiagudo y dos arrojantes torres, de remate muy trepado, nada simétricas. El tejado es de azulejos, de todos los colores del arco-iris, de tonos muy llamativos y formando dibujos geométricos. Al lado de la epístola hay un claustro ogival adosado y el palacio episcopal. Los bajos del ábside con románico puro, delicioso. Pago 25 céntimos, y así se me deja penetrar en el interior. No hallo pila de agua bendita ni diviso lámpara alguna ni retablos en ningún lado. Es que la magnífica catedral está convertida en templo calvinista. En los ventanales hay vidrieras de colores, las antiguas con figuras de santos, las modernas, muy

mediocres, con pasajes bíblicos. En el centro del crucero se eleva, sobre algunas gradas, un . . . llamémosle altar de mármol colorado, sin adorno ni aderezo alguno. Detrás hay lujosa sillería escalonada y bajo dosel, y por una escalinata á cada lado se sube al coro, muy semejante á nuestra *Capilla Real*, con el pavimento en declive y todo lleno de bancos, desde los cuales se puede ver algo el altar. No hay ninguna capilla. En el brazo norte del crucero hay empotrado en el muro un admirable bajo-relieve románico del martirio de nuestro mártir S. Vicente (de Huesca); y en la nave extrema lateral del mismo lado se conservan preciosos sepulcros con estatuas yacentes de bienhechores de la catedral. Después de todo, hay que agradecer á los protestantes que hayan respetado y conservado tantas figuras de santos como hay particularmente en el exterior.

Salgo, naturalmente con el alma apenada de ver tan magnífica catedral profanada por el calvinismo, recordando que ya lo fué en el siglo XV por el Conciliábulo conocido con el nombre de esta ciudad y que produjo un cisma y un anti-papa.

Desde la catedral me voy sin dirección fija, y me encuentro con el museo de antigüedades, copioso en armaduras. Hay casullas y dalmáticas preciosas é imágenes románicas bien notables. Me llaman la atención algunas de Nro. Señor Jesucristo montado en un burro y en actitud de bendecir (la entrada de Jerusalem el día de Ramos). El museo está instalado en una iglesia de tres naves, ogival, con cubierta plana.

Me voy á la fonda á desayunarme y á las 12 y media tomo el *rápido* de Strassburgo, atravesando casi siempre verdeantes y fértiles llanuras, y llevo á la antigua capital de Alsacia á las 2 y media. Dejo el equipaje en la fonda, subo á un coche y doy una vuelta por las calles principales. Magnífica ciudad de 162.000 habitantes (sólo tenía 78.130 al ocuparla los alemanes), calles muy anchas, rectas, muy limpias, las principales asfaltadas, las demás bien adoquinadas, de espaciosas aceras, las casas un poco más altas que en Basilea, de más carácter monumental que ahí, soberbios bazares, magníficas tiendas, humbreros paseos, anchurosas plazas y, en muchas de ellas, monumentos y estatuas en bronce de hombres célebres.

Llaman la atención los muchos y grandiosos edificios públicos elevados por la dominación alemana, entre otros el palacio del *Kaiser*, la biblioteca de la Universidad, la misma Universidad. Evidentemente la germanización de Strassburgo va á pasos da gigante.

No se ve en las tiendas casi ningún letrero en francés ni se oye hablar apenas en esa lengua. Los franceses que sueñan aún en la recuperación de Strassburgo, pierden misérriamente el tiempo. ¿Quién piensa en eso aquí?

He visitado varias iglesias católicas y protestantes y hasta una sinagoga. Esta es reciente, de estilo románico, esplendorosa. Semeja una iglesia cristiana: forma una cruz griega y cúpula, con grandes rosetones en los brazos de la cruz, con brillantes vidrieras pintadas de dibujos geométricos y follaje.

Me presento en la portería, sale un caballero, joven bien trajeado, rubicundo, quien, al penetrar conmigo en el interior, no se quita el sombrero, yo sí. Los muros y bóvedas están policromados, con profusión de dorados, respira todo esplendor. En los brazos de la cruz hay galerías superiores para las mujeres, y en la planta baja ricos bancos lo llenan casi todo. El pavimento del ábside es más elevado, en él se alza una preciosa cátedra y detrás una especie de retablo con un tapiz rojo-oscuro, ricamente bordado, encuadrando la sangre Bíblica. A cada lado se yergue un candelabro de siete brazos y un tronco. ¿Qué pensamientos se me agolpan sobre la increíble y tremenda obstinación y altos destinos del pueblo deicida!

He visto la iglesia de Sto. Tomás, original del siglo VIII, de cinco naves, con una preciosa puerta, dedicada hoy al culto protestante. En el centro se eleva un altar escueto, sin aderezo alguno. En el ábside, en vez de retablo, hay un magnífico monumento al Mariscal Moritz de Sajonia, del siglo XVIII.

El conserje me enseña y explica el edificio á gritos y tarareando una canción á ratos. Me cuesta mucho contener la risa ante el desparpajo.—He visto otras dos iglesias protestantes, á saber, *Jung-St. Petterskirche* y *Neue Kirche*, ambas de reciente construcción estilo mestizo de románico y ogival. La última es muy brillante en su interior y exterior; posee un órgano muy notable y el altar mayor tiene una grada encima y un retablo de Nuestro Señor en la cruz y la Virgen y S. Juan al pie.

Sobre la grada hay un crucifijo y cua tro candelabros. En las vidrieras de los ventanales hay pasajes bíblicos. Resulta ser una iglesia luterana. Para parecer católica solo falta el Santísimo, el agua bendita y las lámparas. He pasado además por frente de otra iglesia hoy protestante, antes católica, con una puerta magnífica, á manera de capilla, con infinidad de imágenes de santos, todo policromado y dorado. Está abierta á la calle, y se conserva muy bien. ¿Qué sucedería en Mallorca con una iglesia así?

Iglesias católicas he visto: *Alt-St. Peter Kirche* (iglesia de S. Pedro antiguo) y la estupenda Catedral S. Pedro ogival, de los siglos XIV y XV, de tres naves, policromada en parte, muy lindas y aseadas con preciosos bajo-relieves del Santo Pescador á ambos lados de la puerta al entrar.

Pronto veo asomar por sobre los tejados la sublime y famosísima torre de la Catedral. Doblamos una esquina y nos hallamos ante la fachada de la estupenda basílica, empuzada en el siglo

A los señores sacerdotes

CSA ESPECIAL PARA ESCULTURA Y ORNAMENTOS

Y SASTRERIA DE HABITOS TALARES

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

Gran existencia en toda clase de telas y damascos para Ornamentos como Galones y demás accesorios para la confección de los mismos.
Buen surtido en telas especiales para Sotanas, Manteos, Balandrans y Dulletas, Sombreros, pelfa de paja, castor y pano desde 10'50 ptas. uno, bajos alba y telas hilo para la confección.
Bonetes y casquetes de raso, terciopelo, paño y satén desde 1'25 y 2'50 respectivamente.
Hilos, canutillos y lentejuelas en oro y plata finas para bordados.
Singulos y fiadores, alba, roquete y manto.

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

JARABE VERDU demulgente

GRAN DEPURATIVO. Cura en pocos días herpes, llagas en las piernas y garganta, caspa, granos, escrófulas, etc. Depósito y consulta: ESCUDELLERS, 22, FARMACIA—BARCELONA.

XII, de estilo románico, y al poco tiempo continuada y terminada de estilo ogival á fines del siglo XIII. ¿Cómo dar una idea aproximada en las pocas líneas que puedo dedicarle? Es tan maravillosa é imponderable, que bien podría llenar un libro. Ante tal monumento queda uno estupefacto, aterrado.

Es de tres naves, muy anchas, y la central muy alta, con crucero y cúpula la chatada, con ábside muy prolongado sin *deambulatorio*. En el ábside y crucero predomina el románico; en lo restante el ogival. Los ventanales de las naves laterales (éstas sin capillas), abrazan todo el ancho del tramo y en todas las hay preciosísimas vidrieras pintadas. En el mismo caso se halla el ventanaje de la nave mayor, que también tiene vidrieras en el triforio. Casi todas las vidrieras de las naves son de la Edad Media y muy superiores á las del ábside y crucero, la mayor parte modernas. No he visto nada que se acerque tanto como aquellas al ideal de la vidriera pintada, á no ser las dirigidas por nuestro incomparable Gaudí de la Capilla Real de nuestra Basílica. Se sube al ábside por una escalinata; allí está el coro y en el fondo el altar mayor con diminuto, pero precioso retablo.

A cada lado del ábside hay las capillas de S. Juan y S. Andrés, románicas cuadradas, bajas de techo. La pila bautismal, deliciosa, ocupa un hueco en forma de puerta en gradación en el brazo norte del crucero; en el del sur hay un famoso reloj con muchedumbre de figuras de santos y alegorías y todo el calendario astronómico en movimiento.—La fachada es estupenda, toda cuajada de arcaturras, columnitas, doseletes y repisos encuadrando otras imágenes.

Las tres puertas que tiene la fachada son en gradación y otros tantos prodigios de ornamentación opulenta y gentil. Allí las imágenes de pie y á caballo, allí bajo-relieves y recuadros de vidas de santos; allí los encajes y las filigranas de piedra. Termina la fachada en un frontón muy agudo, todo cubierto de ornamentación, á guisa de retablo colosal, correspondiente á la

nave mayor. A las naves laterales corresponden dos robustísimas torres cuadradas, la del lado de la epístola, sin terminar, la del evangelio, completa, toda trepada, atrevidísima, erizada de pináculos, arcaturras, y frondas que se eleva á la enorme altura de 144 metros, más alta que la cúpula de S. Pedro de Roma.—Las fachadas laterales son también admirables; la del brazo sur del crucero tiene tres puertas románicas, diminutas, notables á todo serlo.

Dejo la inefable catedral, aturrido, desconcertado. Me voy á la fonda á rumiar tantas impresiones, y . . . á cenar, pues he de tomar el *rápido* de la 1 para Worms. Lo hago así, y á eso de las nueve, uno de los revisores, al ver mi *billete circular* y decirle que voy á Worms, me contesta que aquel tren no va á Worms, sino á Frankfort. Me resigno á ello, pues de todas maneras, mañana contaba ir. Pero tres cuartos más tarde, pasa otro revisor, y me dice que no voy á Frankfort, sino á Maguncia. Eso me desconcierta. Me dicen que baje, que dentro de quince minutos pasará el tren de Frankfort. Así lo hago y llevo á esa magnífica ciudad á las 11 y media. Me instalo en una fonda, *Vassauer Hof*, en el primer piso, en un cuarto suntuoso que da á la Plaza de la Estación principal, *Hauptbahnhof*, pero me encuentro con que la gran ventana que hay, no tiene más que cristales y unas cortinas de punto. Llamo al *Kellner* (mozo muy apuesto y de etiqueta) para que cierre la ventana de modo que no entre la luz, y me dice que es imposible y que no tema á la luz que no hace ningún daño. Se retira él y yo pongo entre la cama y la ventana una mesa y encima mi maleta y sobre ella, dos colchones de plumas que me estorban. Al abrigo de este murallón me meto en la cama; gracias á Dios, me duermo, y hasta las cinco y media de hoy.

¡Cáspita con esos alemanes y su sistema de cerrar ventanas!

Se impone el punto final y lo pongo sin dilación.

Hasta otra, si Dios quiere. Su afectísimo,

Antonio M. Alcover, Pbro.

DE LA MAÑANA

— DE POLÍTICA —

La senaduría vacante

La actitud de los conservadores

Nuestros lectores ya están enterados de lo ocurrido. Los liberales, para resarcirse en algo del descalabro de las elecciones de senadores, que fué una de las causas de la abstención, pretendieron la senaduría por Baleares que ocupaba el general Loño, y el Gobierno accedió á ello. Designóse para candidato al general Luque, candidatura que fué mal recibida por los conservadores de Mallorca. Pero he aquí que el general Weyler pone el veto á la candidatura de Luque, y entonces suena para sustituirle el nombre de otro liberal, el señor Concas.

Para tratar de este asunto reuníese anoche, en *La Peña*, la Junta directiva del partido conservador. Juzguese de la acogida que la candidatura liberal ha encontrado entre los conservadores al saberse que la Junta, ratificando la resolución tomada ya por el comité, acordó que el partido conservador, en cuyas manos está la fuerza, se abstuviera de tomar parte en la próxima elección de senador. La orden viene de arriba, y hay que acatarla; pero ahí está la pasividad, que á veces suena á protesta.

No es extraño que sobre este asunto se hayan hecho muchos comentarios.

Lo que dice Luque

De nuestro activo corresponsal en la Corte recibimos anteanoche un telegrama dándonos cuenta de una interview celebrada con el excandidato, general Luque.

Hé aquí el interesante despacho:

«Madrid 13 (15'45)

Al conocer la resistencia que el general Weyler oponía á la candidatura del general Luque, he visitado á este último, para interviewarle.

El excandidato á la senaduría por Baleares me ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Lo ocurrido ha sido lo siguiente:

El Sr. Moret me indicó para ocupar la senaduría por Baleares que quedó vacante á la muerte del Ministro de la Guerra. Supe que el señor Maura aceptaba mi candidatura, y al saberlo me apresuré á visitarle, dándole las gracias por la distinción. El Sr. Maura me recibió colmándome de atenciones.

Así las cosas, el Sr. Moret dijo-me, pocos días después, que el jefe del partido liberal en Mallorca, don Alejandro Rosselló, le había manifestado que el general Weyler oponía dificultades á mi candidatura. El general Weyler no olvida, según parece, la conducta que observé yo, siendo ministro de la Guerra, respecto á la provisión de las capitánías generales.

Entonces celebramos una entrevista el Sr. Moret, el Sr. Rosselló y yo, en la que se hizo la historia del asunto.

Yo desistí de presentar mi candidatura cuando supe que los conservadores de Mallorca no me votaban, pues sabía que los liberales no tienen en los comicios fuerzas bastantes para triunfar.»

Estas son las manifestaciones que me ha hecho el que en principio fué designado para representar á Baleares en el Senado.

Recio.»

Ferrocarril Palma-Sóller

Actividad en las obras

Dice el Sóller:

«Las obras del ferrocarril Palma-Sóller siguen practicándose con bastante actividad.

No sólo se trabaja en el túnel mayor, sino que desde hace algunas semanas varias brigadas de obreros se ocupan en la explanación de la línea, en el trozo que pasa por la finca «El Teix».

Los trabajadores van aumentando periódicamente.

En el túnel mayor se han perforado ya unos treinta metros, habiéndose dado hasta la fecha con terrenos compuestos de arcilla primero, y de arcilla y yeso actualmente.

Las obras continúan siendo muy

visitadas, especialmente en las tardes de los días festivos.

Junta general
El día 4 del próximo mes de agosto, á las diez de su mañana, celebrará junta general la sociedad Ferrocarril Palma-Sóller.

Vida obrera

En Palma
El 1.º de mayo, sociedad de panaderos, celebró ayer tarde junta general extraordinaria.

Nota comercial

El almendra en Felanitx
El precio corriente del almendra en el mercado de Felanitx es de 103'00 pesetas el quintal, con marcada tendencia á la baja.

Cooperativas de consumos

De los licenciados del Ejército
Asistimos el sábado á la inauguración de la cooperativa de consumo de La Defensora, sociedad de los licenciados del Ejército y Armada, instalada en la casa número 62 de la calle de la Cordejería.

En la iglesia de las Teresas

Ayer se abrió al público la Cooperativa Militar y Civil, instalada en la calle de Quint. Se vió muy concurrida durante toda la mañana, pues á las doce cerróse al público, por mandarlo así la ley del descanso dominical.

mente aplaudidas, sino recogidas con fé y con entusiasmo. Con acento sencillez explicó los orígenes del santo escapulario, las condiciones para vestirlo y conseguir sus gracias, sus indulgencias, sus privilegios; así como lo que se requiere para alcanzar el privilegio, que llaman sabinato.

De la provincia Mallorca

Santanyí 13 de Julio.
La fiesta cívico-religiosa con que Santanyí acostumbra á honrar al apóstol San Jaime en el día de su fiesta, no se celebrará este año hasta el día cuatro del próximo Agosto, día de Santo Domingo, por haberlo acordado así el Ayuntamiento en sesión de hoy.

Sesiones parlamentarias

Madrid 13.
Se abre la sesión á las tres treinta y cinco, bajo la presidencia del señor Dato.

Sesión del Senado

Abre la sesión á las 5 menos 5 minutos, bajo la presidencia del señor Azcárraga y con asistencia de los señores Ministro de Estado y de Fomento.

Congreso

Se abre la sesión á las tres treinta y cinco, bajo la presidencia del señor Dato.

Buques de guerra

Esta mañana, á las cinco, han salido de nuestro puerto el crucero Lepanto y los torpederos Halcón (número 1) y Habana (número 15).

Notas de Sport

Tiro de pichón
En La Veda se me dijo anoche que el presidente, Pepe Sampol, por la mañana había recibido una carta de su amigo Alvaro Caro, excelente y distinguido tirador, conocido ya de Palma.

Fiestas callejeras

Clavero y mayordomos
El sábado por la noche se procedió al nombramiento de mayordomos y clavero de la fiesta callejera que el próximo año se celebrará en el barrio de la calle de las Miñonas.

Juan B. Ticoulat

DENTISTA
Gabinete provisto de todos los aparatos modernos. Se colocan sin paladar dentaduras y dientes artificiales tanto en oro como en cauchú. Precios económicos.

El señor Carner rectificó, lamentando que la Comisión dejara incontestados sus argumentos.

El señor Gimeno Rodrigo consumió el tercer turno en contra del artículo primero en el que encontró una oposición de intereses entre Aragón que es productor de azúcar y remolacha y Cataluña que es únicamente comerciante de azúcar.

Expuso la creencia de que la elevación del precio de este producto, si la hubiera no afectaría al consumidor.

Aceptando la propuesta del señor Rodas á una enmienda que se ha presentado, ha reconocido el derecho de los diputados solidarios á oponerse al proyecto sin creer que se propongan perjudicar á Aragón, pero reclama la necesidad de que se apruebe.

Añadió que rogaba á aquellos que sin dejar de hacer constar sus aspiraciones prolonguen innecesariamente el debate.

El señor Mora de la comisión intervinó brevemente asociándose á las manifestaciones del Sr. Jimeno.

Se aprobó el artículo primero. Se desechó una enmienda del señor García Alix al segundo y otra del señor Correlá.

El señor Marqués sustituyó la que había presentado, por una enmienda proponiendo se autorice á los cultivadores de caña establecer cooperativas sin someterse á las condiciones fijadas para los cultivadores de remolacha y las que puedan sustituirlas.

Esta enmienda fué defendida por su autor. El señor Ministro de Hacienda dijo que los ofrecimientos ventajosos de la azucarera para asegurarse un precio á la caña y arrendarles las fábricas, no se oponían á que se aceptara por la comisión.

Los señores Marqués y Ministro de Hacienda rectifican brevemente, y el señor Espada aceptó en nombre de la Comisión la enmienda, que fué tomada en consideración.

El señor Marqués retiró otras dos al artículo segundo. La Comisión no aceptó una del señor Llorente pidiendo se consintiera la instalación de fábricas cuya producción se destine exclusivamente á Marruecos.

La defenidó su autor é impugnó el señor Espada y por ochenta y cinco votos contra veinte y cuatro no fué aprobada.

Tampoco lo fué otra del Sr. Reventós apoyada por el Sr. Rodas, pidiendo se prohiba la imposición de todo arbitrio sobre los productos derivados del azúcar que hoy están muy recargados por los Ayuntamientos.

Impugnada por el Sr. Espada no fué tomada en consideración. Se suspendió este debate y se aprobó sin discusión el proyecto de colonización y repoblación interior.

Asimismo se aprobaron definitivamente y se acordó pasar al Senado los proyectos de ley relativos á las cuentas generales del Estado de 903, 904 y novecientos cinco.

Se leyeron, quedando sobre la mesa, los dictámenes referentes al proyecto de reorganización de fábricas y al acta de Royos y del voto particular acerca de esta última.

También se leyeron varias enmiendas al proyecto sobre azúcares, y señalada la orden del día para el lunes por el señor Presidente, se levantó la sesión á las siete y cuarenta minutos.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA
Nuestra Señora del Carmen y el triunfo de la Sta. Cruz
MARTES 16
Oración de Cuarenta Horas
Concluyen en la Anunciación (Hospital), dedicadas á la Virgen del Carmen: Exposición á las cinco y media, seguida de la Misa mayor, en la que predicará el R. P. Jaime Rosselló de los SS. CC.; por la tarde á las cinco y media, los actos de coro, meditación, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

fiesta callejera que se celebró ayer en dicho barrio.

Ayer tarde tuvo lugar una carrera de cintas en aquel barrio. Las cintas, artísticamente bordadas y pintadas, eran obra de las señoritas que viven en dichas calles, quienes, sentadas en una larga hilera de sillas, formaban el jurado de las carreras, en las que tomaron parte cerca de cincuenta ciclistas.

Hubo las acostumbradas notas cómicas: caídas, discusiones, atropellos.... Numerosísimo público presencié las carreras, que fueron amenizadas por una banda de música.

Por la noche fué muchísima la gente que se paseaba por los alrededores de la plaza de la Cuartera.

Varias bandas de música, colocadas en otros tantos tablados, ejecutaron escogidas piezas.

Ayer llegó el vapor correo Cataluña, procedente de Barcelona. Por la noche siguió su viaje á Ibiza.

Esta mañana ha llegado procedente de Ibiza y Valencia el vapor correo Bellver.

Para Cabrera ha salido esta mañana el vapor correo del mismo nombre.

Del mar

El sábado salieron para Argel y Barcelona, respectivamente, los vapores correos Miramar y Blear.

Continúan en las Teresas en conmemoración de Ntra. Sra. del Carmen: Exposición á las nueve, á las diez Misa mayor solemne con sermón por el mismo orador de la novena, por la tarde á las siete y media después de rezada una parte de Rosario, se cantarán unas jaculatorias á la Virgen del Carmen á modo de Trisagio, y después la reserva de S. D. M.

En Sta. Eulalia, por la mañana á las seis, durante una misa, empezará un Septenario en honor de la Virgen del Carmen.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

Gacetillas

Se ha dispuesto que el cabo de mar del puerto de Sóller Juan Martínez pase á ocupar la vacante de Porto-Colón.

En el paseo del Borne vióse anoche muy animado. La Banda Municipal ejecutó escogidas piezas.

Durante el pasado mes de junio se registraron en la ciudad de Sóller 13 defunciones y 17 nacimientos.

Ayer se celebró la anunciada recepción en el consulado de Francia en Palma, con motivo de celebrarse en aquella República la fiesta del 14 julio.

Mr. Audibert recibió á los residentes en Palma.

Han sido denunciados al señor comandante de la guardia municipal José Cola y José Villalonga por infractores de la ley del descanso dominical.

Ayer por la tarde en la taberna denominada C'an Plata se produjo un escándalo, motivado por no querer salir del establecimiento un sujeto algo alcoholizado.

Antigua casa Lassalle

San Nicolás, 29 y 31
La mejor surtida y que vende más barato
Óptica
Anteojos y Lentes con cristales de todas clases. Gafas para automovilistas (inmenso surtido). Gemelos prismáticos, de teatro y campaña. Anteojos larga vista, etc., etc.
Estampería
Fotografados, Oleografías, Grabados, Fotocromos, Mapas y toda clase de estampas de asuntos religiosos y profanos.
Molduras
para cuadros de las mejores fábricas extranjeras. Novedad en marcos hechos imitación gusto antiguo.
Barómetros, Termómetros, Densímetros y otros aparatos de precisión garantizada.—Composuras al minuto
Todos los artículos de esta casa son de primera calidad, gracias á lo cual ha adquirido el crédito de que disfruta.
San Nicolás, 29 y 31

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)
(De esta madrugada)
Una circular.—Un monumento
Madrid 15 (0'20).
La Gaceta de hoy publica una circular dirigida á los gobernadores, recomendándoles que apoyen las juntas del patronato de trato de blancas por resultar una obra altamente humanitaria y moralizadora.

En París se ha inaugurado el monumento dedicado á Garibaldi. En los discursos hubo verdadero derroche de verbalismo patriótico.

Los infantes á la Granja.—Cobro de las cédulas
Madrid 15 (0'25)
Los infantes D.ª María Teresa y D. Fernando pasaron el día de ayer en la Granja.

Los demócratas.—Maura confía
Madrid 15 (0'30).
Los demócratas preparan numerosas enmiendas á la ley electoral.

Insisten en pedir, apoyados por los solidarios, que se cuente el número de los que asisten á las sesiones, y que las votaciones sean nominales.

El Sr. Maura confía en sacar adelante todos los proyectos pendientes.

El alcalde de Barcelona en Madrid.—Buenas impresiones
Madrid 15 (0'35).
A las cinco se han reunido en el Congreso los solidarios y el alcalde y secretario del ayuntamiento de Barcelona.

La fiesta del 14 de Julio.—Un atentado contra el Presidente de la República Francesa.
Madrid 15 (0'35).
París.—La fiesta del 14 de Julio ha resultado brillantísima.

Cuando el Presidente de la República Mr. Fallieres regresaba de la revista de Lengchamps, en la avenida de Mariny, un desconocido disparó contra él dos tiros.

Más del atentado contra Mr. Fallieres.—Detención del agresor.
Madrid 15 (0'45)
El agresor de Mr. Fallieres fué detenido.

París.—Al pasar las tropas, un grupo situado en las inmediaciones del Bosque de Bolonia aclamó con entusiasmo, al regimiento de línea N.º 17, que fué el que se amotinó en el Midi.

París.—Los nacionalistas depositaron ayer muchas coronas al pie de la estatua de Strasbourg. Se pronunciaron entusiastas discursos, dándose vivas á Alsacia y Lorena y al diputado Derouledé.

París.—Los nacionalistas depositaron ayer muchas coronas al pie de la estatua de Strasbourg. Se pronunciaron entusiastas discursos, dándose vivas á Alsacia y Lorena y al diputado Derouledé.

París.—Los nacionalistas depositaron ayer muchas coronas al pie de la estatua de Strasbourg. Se pronunciaron entusiastas discursos, dándose vivas á Alsacia y Lorena y al diputado Derouledé.

En Avila ha sido elegido diputado Salvador Canals triunfando por lo tanto la candidatura maurista.
Recio.

DE LA TARDE

Junta de Instrucción pública

Sesión de anteaer
El sábado por la noche se reunió la Junta provincial de Instrucción pública. Presidió la sesión el señor Gobernador civil. Asistieron los Sres. Fuster y Jaume.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.
La Junta se enteró:
De que por el rectorado de Barcelona D.^a María Antonia Ortiguirra había sido nombrada maestra interina de las escuelas de niñas de Santa Eulalia y de Manacor; y D. Antonio Saura lo había sido en igual concepto de la de niños de Lluchmayor.

De que D.^a Margarita Gamundí se había encargado interinamente de las dos de niñas de Lloseta y D. Sebastián Munar en propiedad de la de niños de Alaró.
De que se hallaban vacantes las escuelas de niños de Santanyí por pase del maestro a la de Alaró, y las de niños de La Puebla y de Porreres, por jubilación de sus maestros.

De que D.^a Margarita Triay Palliser, había sido nombrada maestra propietaria de la escuela pública de niñas de María.

De que se había recomendado al arquitecto provincial la confección de planos para edificios escolares.

De que se había jubilado a don Monserrate Catalá, y de que se había concedido pensión por horfandad a D.^a Josefa Mateu.

De haber recibido las actas de los exámenes últimamente celebrados en Ibiza.

De que D.^a María Amorós había remitido los trabajos escolares a que se refiere la circular de primero de marzo último; y el maestro de Biniali los había remitido a la Junta local respectiva.

De que el Alcalde de Sansellas remitía copia del acta de la sesión en que se había acordado conceder una gratificación por retribuciones al maestro de Biniali.

De que por la Junta provincial de Instrucción pública de Gerona se habían pedido antecedentes profesionales del maestro que fué de Manacor D. José Barceló.

Vista una comunicación de la maestra de Binisalem participando que aquel Alcalde le había dicho que trasladara su escuela al nuevo local designado por dicho Ayuntamiento, se acordó comunicar a aquella autoridad municipal y a la expresada maestra que no puede tener efecto dicho traslado sin antes haber sido aceptado por esta Junta el propio nuevo local.

Se enteró de que para poder dar cumplimiento a una orden de la Subsecretaría, se había pedido a la Diputación provincial el estado de cuentas en que se acrediten y justifiquen los gastos realizados en las colonias escolares del año último.

Se aprobó el nombramiento de D. Miguel Porcel Riera para el cargo de habilitado de los maestros de Mahón, debiendo hacer una fianza de 3.000 pesetas, debiéndosele participar.

Se acordó dar cumplimiento al telegrama de la Subsecretaría de I. P. referente al traslado de maestros comprendidos en la Real Orden de 19 de junio último.

Se enteró de haber sido publicadas las vacantes de las escuelas de ambos sexos, cuya provisión no estaba anunciada.

El Sr. Fuster dió cuenta de haber terminado el estudio del expediente sobre quejas producidas contra el maestro de Caimari Don Felipe Company, y que no lo había pasado al Sr. Inspector por hallarse éste ausente de Palma.

Se acordó que los exámenes de fin de este curso escolar y repartición de premios de las escuelas de este municipio tengan lugar durante la última quincena del próximo noviembre.

Y se levantó la sesión.

Notas de Sport

Automovilistas
La sección automovilista de La Veda está organizando una nueva excursión.

Se dirigirá, según se me ha dicho, a Felanitx. Para verificarla se indica el domingo día 29 del actual.

Tan pronto obtenga detalles los comunicaré a mis lectores.

Pepe Polins.

La puerta de Sta. Margarita

Hé aquí el informe emitido por la Comisión de la Junta de monumentos encargada de dictaminar sobre la puerta de la Rinconada de Santa Margarita; comisión formada por los señores Marqués de Vivot, D. Fausto Morell, D. Juan Guasp Vicens y D. Bartolomé Ferrá:

«Cumpliendo con el honoroso cometido que se nos ha encargado por esa Comisión provincial de Monumentos para informar sobre la puerta llamada de la Rinconada de Santa Margarita, antes del Escheidor, y en tiempo de los ár-

bes Benalcofol; examinada aquella construcción resulta acusar dos épocas perfectamente distintas y que vamos a describir por separado para mayor claridad.

La primitiva puerta, de estilo árabe, conserva todavía, visibles, y de consiguiente de la época de su conquista, las cuatro jambas de un doble arco que se consideraba rana de la rastrillo que defendió la entrada y una mitad aproximada de las dovelas del exterior, desde el arranque del lado Oeste hasta el vértice; además, todo el alfeizar construido en la parte de afuera á guisa de arco en gradación, pues sigue la forma de la plena cimbra. Todas estas construcciones interiores siguen el sistema, tan peculiar en Mallorca cuando la arquitectura árabe (á juzgar por los pocos ejemplares que hoy nos restan) de *livanyas de marés* tomadas con mortero; siendo de notar la particularidad de ofrecer en los alzados una combinación alternada de sillares de *marés* y de algunas *livanyas* ó losetas, de idéntico material de construcción, yunta-puertas de canto, dibujando un cono decorado que afecta la forma de tablero. Otra de las señales que acusan en la puerta una construcción árabe es el despiece del arco, cuyas juntas son horizontales hasta cierta altura á contar de los arranques, siguiendo luego las *livanyas de marés*, colocadas oblicuamente á modo de dovelas.

Lo que resta de arquitectura árabe, de un modo aparente en la parte exterior y Oeste de la puerta, consiste en una torre de forma redonda hacia el exterior de la ciudad y rectangular en el interior, como se usaba mucho en la edad media, envuelta entre las obras relativamente modernas, construida de mampostería ordinaria, existiendo, según sabemos por referencia, la colateral pegada por el polvorín.

Por último, acunarse todavía las espinas opuestas á los torreones por el lado de la ciudad construidas con sillarejo.

Todo parece hallarse en buen estado de conservación si se exceptúa unas pocas dovelas que urge reponer.

La distancia entre esquinas exteriores de los torreones, es la de siete metros sesenta milímetros; la altura total de la construcción, diez metros, y su espesor, sin contar la salida de los torreones, dos metros. La luz de vano de la puerta es de dos metros setenta y ocho centímetros, y su altura tres metros setenta centímetros.

Las otras construcciones, que podemos llamar modernas, datan, al parecer, del siglo XVI, y consisten, primero, en una lonjeta de sillería de *marés* adosada al frente interior de la primitiva puerta, cubierta por bóveda en cañón seguido que arranca de una insignificante importancia Segundo en el exterior: en un macizo de idéntico material, añadido á manera de prolongación del antiguo alfeizar, apoyado en el referido torreón y en el consabido polvorín. Probablemente al construirse esta parte moderna se sustituyeron las *livanyas* de uno de los arcos antiguos y de mitad del restante, por dovelas también de *marés*.

En la parte derecha de la fachada que mira hacia la calle de San Miguel, figura, debajo de un escudo de Pueyo, y sobre un nicho que reciente fecha fué capilla del Santo Cristo llamado de la Conquista, hay una lápida que lleva la siguiente inscripción: «A 25-B R E-1702 siendo virey don Francisco Miguel de Pueyo y M. Jurados don Baltasar Rossiñol y de Forteza, Antonio Garriga, Nicolás Rossiñol de Delfa, Miguel Biliboni Miguel Andrés Capó y Pablo Juan; y siendo electos de la sequía don Antonio Dameto. Tomás Garriga, Francisco Serra, Antonio Brotat Barceló; empezó á entrar á la presente ciudad la agua d'en Baster por uso de sus moradores por el nuevo conducto que se fabricó desde la cruz del Camino Viejo de Jesús hasta entrar en la Ciudad.

También orca de la confluencia de las acequias de la Villa y d'en Baster ha aparecido entre los escombros, un trozo de lápida con caracteres arábigos en bajo-relieve. Quizá tenga relación con alguno de aquellos acueductos; además varias almenas de forma tómdida surmontadas de un simulacro de flor de liz y una importa que todavía conserva, en dos de sus bordes, inscripción árabe.

Según el parecer de los que suscriben la puerta de que se trata, considerada tanto bajo el punto de vista histórico como arqueológico, tiene méritos más que suficientes para ser conservada, despojándola, en lo posible, de las construcciones posteriores que la envuelven. No dudamos que sería de nuestra gloriosa reconquista, á cuya solemnidad tanto contribuyó la insigne puerta al levantar todos los años y durante tantos siglos en rastrillo abriendo paso á

manera de arco triunfal á la Cruz de la Seo que presidía aquella hermosa cabalza ya celebrada como tradicional por el historiador Muntaner en mil doscientos cincuenta y seis».

Ampliación de estudios en el extranjero

En la Gaceta se publican dos anuncios del ministerio de Instrucción pública, interesantes á los profesores y alumnos que deseen solicitar pensiones para ampliar estudios en el extranjero, bajo las siguientes condiciones.

Profesores
1.^a Podrán solicitarlas los profesores numerarios y auxiliares de los centros de enseñanza dependientes de dicho ministerio.

2.^a Las solicitudes se dirigirán al señor presidente de la Junta para ampliación de estudios é investigaciones científicas, plaza de Bilbao, número 6, en esta Corte.

3.^a Los aspirantes harán constar en ellas, de un modo razonado, los trabajos ó estudios que se propongan realizar, los lugares del extranjero donde deseen residir, el tiempo que calculan emplear y, si pueden aducir datos para determinar la cuantía de la pensión que á su juicio necesitarán. Deberán hacer constar también los idiomas que conozcan.

4.^a Podrá acompañar á la solicitud todo género de documentos ó trabajo que deseen sean tenidos en cuenta.

5.^a El término para la presentación de solicitudes expirará á los 30 días de la publicación de este anuncio en la Gaceta.

6.^a La Junta formulará las propuestas, determinando la cuantía de cada pensión, su duración y lo que haya de abonarse como gastos de viaje.

7.^a El disfrute de las pensiones se ajustará á los preceptos del real decreto y reglamentos citados.

8.^a La Secretaría de la Junta queda encargada de facilitar informes y aclaraciones.

Alumnos

1.^a Podrán solicitarla los alumnos que hayan terminado ó estén siguiendo sus estudios en cualquier establecimiento de enseñanza ó centro dependiente del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

2.^a Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al señor presidente de la Junta para ampliación de estudios é investigaciones científicas, plaza de Bilbao, núm. 6 en esta Corte.

3.^a En las solicitudes harán constar, de un modo razonado, los trabajos ó estudios que se propongan realizar, en los lugares del extranjero donde deseen residir, el tiempo que calculan emplear y, si pueden aducir datos para determinar la cuantía de la pensión que á su juicio necesitarán. También consignarán en ella las señas de sus domicilios, la edad del solicitante y los idiomas que conozcan.

4.^a Deberán acompañar á la solicitud:

Primero. Título ó certificación del respectivo establecimiento ó centro para acreditar hallarse comprendidos en la condición 1.^a

Segundo. Certificación del expediente académico.

Tercero. Alguno ó algunos de los documentos ó trabajos siguientes:

a) Un trabajo propio relacionado con la especialidad que se propongan cultivar en el extranjero ó con otras que sirva de preparación.

b) Obras ó trabajos de cualquier clase que sean autores ó colaboradores, en cuanto puedan servir en algún modo para acreditar su aptitud ó competencia.

c) Documentos ó certificados de estudios con el mismo fin.

d) Copia simple de su nombramiento si se trata de empleados ó funcionarios públicos.

5.^a El término para la presentación de solicitudes expirará á los treinta días de la publicación de este anuncio en la Gaceta.

6.^a La Comisión directiva de la Junta, en vista de las solicitudes y demás documentos, podrán exigir á los solicitantes aclaraciones ó nuevos datos. Podrá también pedirles que hagan prácticas de suficiencia, bajo la dirección de las personas competentes que se les señalen.

7.^a La Junta formulará las propuestas, determinando la cuantía de cada pensión, su duración y lo que haya de abonarse como gastos de viaje. Exigirá también á cada pensionado las garantías de residencia y estudios que considere oportunas.

8.^a La Junta procurará ayudar á los pensionados en sus trabajos y mantendrá comunicación frecuente con ellos.

9.^a La Junta, en virtud de lo que prescribe el art. 11 del real decreto citado, podrá en cualquier momento declarar caducada una pensión si la conducta del pensionado no fuera satisfactoria.

10. Los pensionados, cuando no sean personas que estén ya al servicio del Estado, se abigan á prestar su concurso durante cierto tiempo, al regresar del extranjero para los trabajos de investigación, enseñanza, que la Junta acuerde, mediante una remuneración, según prescriben el art. 40 de su reglamento.

11. Todo pensionado se entiende que acepta las condiciones bajo las cuales la pensión le ha sido concedida, y si faltase á ellas podrá la Junta exigirle el reintegro de las cantidades percibidas.»

Otro hallazgo arqueológico

Los operarios que trabajan en el portillo de la puerta de Santa Margarita han encontrado unas piedras con inscripciones arábigas. Según parece se trata del hallazgo de una parte de una sepultura árabe.

Varios técnicos se han encargado de examinar el hallazgo.

A los operarios, que trabajan en las obras, se les ha encargado que recojan todos los objetos arqueológicos, que en el curso de las mismas encuentren.

Congreso de Arquitectura

Del 5 al 13 del mes próximo, ambos inclusive, se celebrará en Bilbao el cuarto Congreso Nacional de Arquitectura, en el que se discutirán los siguientes temas:

Primero. Base y medios prácticos para hacer inventario de monumentos arquitectónicos en España.

Segundo. Solicitaciones de arquitectos municipales y provinciales.

Tercero. Higienización de poblaciones y habitaciones.

Cuarto. Estudio de proyectos prácticos de escuelas al alcance de todas las poblaciones, según el clima, así como medios para construir las en breve plazo.

Quinto. Significación de la profesión de los arquitectos.

Sexto. Responsabilidad del arquitecto como autor de documentos, de proyectos y como director de construcciones.

Séptimo. Creación de Montepíos para arquitectos.

Octavo. Organización del Cuerpo de arquitectos forenses con relación con la ley de Enjuiciamiento.

En la casa de la Villa

Esta mañana, á las doce, se ha reunido la Comisión de Alumbrado y Reemplazos, tomando los acuerdos siguientes:

Se acordó la distribución de varios faroles en la vía pública y se aprobaron varias cuentas pendientes.

También se ha reunido la Comisión de Gobierno y Policía despachando varios asuntos de escaso interés.

Hoy el Ayuntamiento ha remitido á las Cortes la exposición que en la última sesión acordó mandar, adhiriéndose á la que elevó la Cámara de Industria y Comercio de esta capital referente al proyecto de ley de azúcares.

“Fomento del Turismo,”

Folleto de propaganda

Esta sociedad no descansa. Aunque su labor no es aparatosa, es persistente y de mucho provecho, como todo lo constante.

Ahora ha concebido una iniciativa que contribuirá á propagar por todas partes las bellezas de nuestra isla. Esa iniciativa consiste en la publicación de un folleto, de 12 páginas y cubiertas, cuya tirada será de 20000 ejemplares, 10.000 en francés y otros tantos en castellano, en el cual va escrita una ligera reseña de Mallorca. Además, contendrá este folleto las siguientes fotografías, encuadradas en elegantes orlas:

Castillo de Bellver, Puerto del Mirador (Catedral), Lonja, Patio de la casa Oleza, casa del predio La Granja, un olivo (un ejemplar existente en el predio Son Terrasa (Orient), Cuevas de Son Pou (Santa Maria), Castillo de Santuerri (Felanitx), Cala Molins (Pollensa), Gorch Blau, vista general de Sóller, la Foradada, Escena campesina (recolección de aceitunas), y la escalinata del jardín de Raxa.

En la portada, policromada, del folleto se reproduce una acuarela de D. Fausto Morell.

En las abiertas posteriores del folleto aparece una carta geográfica de Mallorca, con los contornos de los continentes español, francés y mallorquí, con indicación de las comunicaciones.

De la confección del folleto se ha encargado una importante casa extranjera, que ha editado ya la *Guta de San Sebastián* y otras publicaciones.

A fin de dar á los turistas, toda clase de facilidades en el folleto se hace saber que el *Fomento del Turismo* tendrá mucho gusto en contestar, informando de cuantos datos se le pidan, á cuantos extranjeros le escriban, haciendo gratis este servicio.

Creemos que este folleto será una gran propaganda para Mallorca, máxime teniendo en cuenta que ha de repartirse gratis, además de profusamente, en los centros á que concurren especialmente los turistas.

Precios de Fábrica
MOLDURAS PARA CUADROS
Isidoro Lassalle Hijo
No equivocar esta casa
Calle BROSSA 25

Almacenes Montaner

PANERIA Y ASTRERIA
NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO
Gamiseria Confección de blanco
Sastreria especial para señores Sacerdotes
Gran baratura por final de temporada
Todas las existencias se liquidan á precios
SIN COMPETENCIA
Estatuaria Religiosa Orfebrería Religiosa
único representante en Mallorca de la casa Vayreda Basols y C.^a de Olot.
Servicio de Mesa en Plata Meneses
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Lecciones prácticas

DE FRANCÉS
por Mr. Louis Carbou
profesor francés residente en Mallorca desde muchos años.
Clases colectivas y particulares, lecciones á domicilio
Dirigirse: Montesión, 1-2.^o—Palma
NOTA.—Pedir informes á cualquier de los señores alumnos actuales, cuyo testimonio es la mejor de las recomendaciones.

Pañería y Sastrería

DE
Bartolomé Gumbau é hijos, S. en C.
TEMPORADA DE VERANO
Grandes surtidos en Pañería, Lencería y Novedades
Especialidad en la confección de prendas para Señores Sacerdotes
Jaime II, números 87, 89 y 91 y Escursach, números 16 y 18
Frente al Banco de España

Gacetillas

Se han concedido tres meses de licencia al Inspector provincial de Sanidad, Dr. López Comas.

Durante su ausencia le sustituirá el subdelegado más antiguo, Dr. Losada.

La guardia civil del puesto de Ibiza ha denunciado un individuo que apacentaba ganado en propiedad ajena.

En Felanitx, han sido detenidos dos individuos que habían agredido á otro.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Algaida, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes, debidamente documentadas, en el término de treinta días, en la secretaría de aquel Ayuntamiento.

La guardia civil del puesto de La Puebla ha ocupado un arma que encontró abandonada en el campo.

Esta mañana ha sido curada en

la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia una joven que al bajar la escalera de su casa ha caído, produciéndose una herida en la cara.

Según telegrama recibido por la Empresa de la plaza de toros de Palma, en la corrida celebrada ayer en Barcelona obtuvo un éxito, siendo el héroe de la tarde, el conocido *Relampaguito*, que el próximo domingo toreará en nuestro circo taurino.

Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor correo *Bellver*.

El señor Gobernador civil ha recibido esta mañana una comunicación del vicepresidente de la Comisión provincial de Monumentos, Sr. Marqués de Vivot, indicándole la necesidad de interesarse porque los trabajos que se efectúan en la Rinconada de Santa Margarita se lleven á cabo con la prudencia necesaria para evitar que sean destruidos los objetos históricos que pudieran hallarse.

El señor Gobernador ha trasladado la súplica al señor Alcalde, para que éste lo participe al contratista de dichas obras.

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)
El «Carlos V., con averías»
Madrid 15 (11'00)

Despachos recibidos de Cartagena comunican que el crucero *Carlos V* ha fondeado en el dique de aquel arsenal.

El *Carlos V* ha llegado á Cartagena con averías en la máquina de estribor.

Son de bastante importancia. Las sufrió en el golfo de Valencia.

Viaje de la infanta Isabel
Madrid 15 (11'05.)

Acaba de salir de esta Corte la infanta Isabel.

En la estación la han despedido la Familia Real, el Gobierno y las autoridades.

La infanta Isabel se dirige á Cuenca.

Desde este punto emprenderá su anunciado viaje por Levante, siguiendo el itinerario que telegrafía hace algunos días.

Más del «Carlos V»
Madrid 15 (11'10.)

Nuestros telegramas recibidos de Cartagena dicen que el *Carlos V* limpiará fondos en aquel punto, y, además, se le repararan las averías sufridas.

Después dicho buque se incorporará á la escuadra, asistirá á las regatas que han de tener lugar en Bilbao.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)
Los atentados terroristas.—Acuerdo aplaudido
Barcelona 15 (13'30)

La Liga de Defensa de Barcelona se ha reunido.

Ha acordado por unanimidad ejercitar la acción popular en la causa incoada con motivo de las detenciones de anarquistas últimamente practicadas.

Este acuerdo ha producido aquí

excelente efecto, habiendo sido muy aplaudido.

Acuerdos secretos

Barcelona 15 (13'40).
Además del telegrafado, la Liga de Defensa de Barcelona tomó otros acuerdos.

Estos son de carácter reservado.

Sábese sólo que van encaminados á garantizar la seguridad personal en Barcelona.

En breve se pondrán en práctica.

Sastre.

NOTA.—A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la acostumbrada serie de últimos telegramas. La causa de ello, según se nos ha dicho en Telegrafos, es estar interrumpida la línea en Valencia.

Bursátiles

Cambios facilitados por la casa

Palma-Postal

DE

JOSÉ BALET

(Compra y venta de valores al contado.—Negociación de Cupones.—Cambio de toda clase de monedas.—Dirección Telefónica y Telefónica «Postal»)

CALLE PALACIO, 16.—PALMA

Cambios 15 Julio 1907.

BOLSÍN 11 MAÑANA

Interior 4 s. 82'62

Nortes. 64'05

Alicantes. 90'00

Orenses. 00'00

Francos. 00'00

Libras. 00'00

Cambios del 15 de Julio de 1907.

BOLSA 4 TARDE

Interior 4 p s. 82'63

Amortizable 5 p s. 000'00

Nortes. 64'10

Alicantes. 90'10

Coloniales. 60'08

Orenses. 00'00

Francos. 12'45

Libras. 28'30

BOLSA DE MADRID

Interior 4 p s. 82'60

Amortizable 5 p s. 000'00

Banco de España. 148'00

Compañía Tabacalera 00'00

Francos. 12'20

Libras. 28'05

Magnesia de GRANET-TERRASA

El citrado granular efervescente preparado por el farmacéutico B. Terrasa, es el mejor **refresco** de todos los conocidos, aromatizado al anís, fresa y limón. Véndese á 0'75 pesetas Irasco, 0'50 id. los 100 gramos y 0'20 id. los 30 gramos.

Farmacia Terrasa (sucesor de Obrador) Fideos 12 y principales farmacias y droguerías.

Vapores Directos

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana, saldrá de este puerto el 15 de Julio el acreditado vapor

MIGUEL M. PINILLOS

admite carga y pasaje para dichos puertos.

NOTA. Siendo muy limitada la cabida disponible se replica á los Sres. Cargadores pasen inmediato aviso de la carga que deseen embarcar

Para más informes dirigirse á los señores MARTINEZ y PLANAS.—San Juan, 20—Palma



Relojería
SUIZA
Plaza de Cort., n.º 2
—(—)
Relojes de oro,
Plata,
Metal y Acero
Cronómetros,

Repeticiones, Cronógrafos, Calendarios

en todas las clases y marcas
relojes de pared y sobremesa

MIQUEL GIRBENT

RELOJERO

TALLER PARA LA COMPOSICIÓN

de toda clase de Relojes

Se coleccionan y componen Relojes de

TORRE y GAMPANARIOS

Librería Religiosa

19, BROSSA, 19

OBRA ULTIMAMENTE RECIBIDAS

La Alianza Católica por el P. Juan de Abadal—El Arte de Sufrir por el R. P. Dom de Bourg—Catecismo Filosófico Teológico por Portugal Los Grados de la Vida Espiritual por Saldreu Gracia La Cristiana del Japón por Herando—Hojitas de Oro dedicadas á las Hijas de Maria por un P. de la Compañía de Jesús—Nove Imitacio de Cristo por Celesti Dupont—La Mujer del Porvenir por Esteban Sanz—Primer Viernes de Mes por Sarda Salvany—La Vida Divina del Hombre por Turinaz—Manual Litúrgico del Plágarés por el P. Antón Villanueva.

122 hojas distintas de estampas; 119 modelos estampas en tarjetas y cromolitografías

BROSSA, 19—PALMA

Restaurant de Lluch

de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZO {chocolate ó café con leche.} 0'60	ALMUERZO {chocolate.} 0'28
COMIDA {arroz con pollo, tor (tilia, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor.} 2'50	COMIDA {arroz á la milanese, (un plato de huevos y fruta.} 1'00
CENA {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta.} 1'00	CENA {sopa, huevos y fruta.} 0'76

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles

De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40 De 11 á 20 id. id. 0'35 De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25 De 11 á 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que pasen de este número serán servidos á precios convencionales.

TÉ LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO

TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene forjado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TÉ LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TÉ LIPTON es la bebida perfecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TÉ LIPTON.

De venta: En los principales Torrefactos, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.

En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

Programas é invitaciones
para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desee

Tipo-litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2 y Conquistador, 20 Sucursales en Inca y Manacor

A. AYRES Conquistador 12 PALMA

instalaciones sanitarias
BAÑOS LAVABOS WATER-CLOSETS calentadores para agua Filtros de Todas Clases

Primeras acreditadas y legítimas botellas de

LEJIA LIQUIDA

PRIVILEGIADA
DOCE AÑOS DE CRECIENTE EXITO
MARCAS
Preciosa—Estrella—Conejo

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana en AGUA FRÍA sin lejadora sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas botellas de Lejia Líquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tífus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior á las lejías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea en agua fría.

DE VENTA EN DROGUERÍAS Y ULTRAMARINOS
Para encargos dirigirse á
M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma

AGENCIA DE PUBLICIDAD
DE
M. Serra Bennasar
CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS
Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.

Pidanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consultivas Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS GARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA
(snagema) de Andrés y Fabia, farmacéutico premiado, de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es preventivo como lo son todos los alixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores que parecen que van á agotar los errores del sufrimiento.

Se vende: en Palma farmacia del Sr. Valenzuela, plaza Cuartera y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Trabajo
AL ALCANCE DE TODOS
Se necesitan caballeros y señoras para conñarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse á «Sociedad Hispano-Americana». Ronda de san Antonio 70, principal; primera. Barcelona.

INTERESA
á los que se ausentan
El antiguo embeledador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalejes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

SE VENDEN
Dos pisos en la calle de la Puerta del Mar núm. 8 y una botiga con dos pisos interiores en la calle de los Huertos de esta ciudad.
Para informes dirigirse a la Agencia de Publicidad. Luz, 21, Palma.

DISALES y Breviarios

Se encuadernan con artísticos dorados al fuego y de relieve. Estos trabajos son especialidad de la casa, habiendo obtenido Medallas de Oro y Plata en diferentes Exposiciones.
Amengual y Muntaner, Cadena, 2

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es euchs y per doná bons colós y molta de gana a nels infants malaltisos

Gallicida Sureda.—Sense molestia, fa desaparèixe es calls, ury de poll y ses demás duresas d'es peus.

Pastillas Sureda—Curan de ré se tossina, mentenan fresca se boca, agradable s'alé y evitan al fumados les mo éstias dels mals tabacs.

Sense pignes, barts, ni cap llejura, quedan ses senycretes que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués más ben perfeccionats y millors instruments de CL-RUGIA, se troben á sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS.

Costa d'en Brossa núm. 9 PALMA DE MALLORCA

Tendrá la **BOCA** sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

Mentholina

que prepara el Dr. Andreu.
Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

SOCIEDAD GENERAL
de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE JULIO DE 1907
Linea directa para el Rio de la Plata
Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rapido vapor francés

FORMOSA
Linea para el Brasil
Saldrá de Barcelona el día 7 de Julio para Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés

AQUITAINE
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

GLOBOS AEROSTÁTICOS y farolillos venecianos

Gray variedad de formas y tamaños, propios para

PIESTAS CAMPESTRES

Se venden á precios limitadísimos en la Librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2

LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes
Desseldorf (ALEMANIA)
SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES
Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.

Agencia Principal para la Isla de Mallorca
Don M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma